

**ANALISIS PENENTUAN KOMODITAS UNGGULAN SEKTOR  
PERTANIAN DALAM MENINGKATKAN DAYA SAING EKONOMI  
KABUPATEN BONDOWOSO TAHUN 2014-2017**

**SKRIPSI**

Oleh:

**NURUL HIKMAH ABSYARI**

**NIM : G71216050**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM PROGRAM**

**STUDI ILMU EKONOMI**

**SURABAYA**

**2020**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini, saya:

Nama : Nurul Hikmah Absyari

NIM : G71216050

Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam/Illmu Ekonomi

Judull Skirpsi : Analisis Penentuan Komoditas Unggulan Sektor Pertanian  
Dalam Meningkatkan Daya Saing Ekonomi Kabupaten  
Bondowoso Tahun 2014-2017.

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk menggunakan sumber aslinya.

Surabaya, 12 Maret 2020.

Saya yang menyatakan,



Nurul Hikmah Absyari

NIM. G71216050

## **PERSETUJUAN PEMBIMBING**

Skripsi yang ditulis oleh Nurul Hikmah Absyari NIM : G71216050 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosakan.

Surabaya, 12 Maret 2020.

Pembimbing



**Lilik Rahmawati, M.EI**  
NIP. 198106062009012008

## LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Nurul Hikmah Absyari NIM:G71216050 ini telah dipertahankan di depan Majelis Munaqosah Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya pada hari Kamis, 19 Maret 2020 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Program Studi Ilmu Ekonomi.

### Majelis Munaqosah Skripsi:

Penguji I

Lilik Rahmawati, S.Si., M.EI  
NIP. 198106062009012008

Penguji II

Hj. Nurlailah, SE. MM  
NIP. 196205222000032001

Penguji III

Hanafi Adi Putranto, S.Si, SE, M.Si.  
NIP. 198209052015031002

Penguji IV

Hapsari Wiji Utami, M.SE  
NIP. 198603082019032012

Surabaya, 30 Maret 2020.

Mengesahkan,  
Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



  
Dr. H. Ali Arifin, MM  
NIP. 19621214199303100



KEMENTERIAN AGAMA  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA  
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: perpustakaan@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : NURUL HIKMAH ABSYARI  
NIM : 571216050  
Fakultas/Jurusan : EKONOMI DAN BISNIS ISLAM / ILMU EKONOMI  
E-mail address : nurulhikmah0406@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)

yang berjudul :

ANALISIS PENENTUAN KOMODITAS UNGGULAN SEKTOR PERTANIAN  
DALAM MENINGKATKAN DAYA SAING EKONOMI KABUPATEN  
BONDOWOSO TAHUN 2014 - 2017

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 29 Maret 2020.

Penulis

(Nurul Hikmah Absyari)

































































































penelitian ini adalah komoditas tanaman pangan di Kabupaten Pati. Metode pengumpulan data yang digunakan adalah dokumentasi, alat analisis datanya meliputi *Location Quotient* atau LQ, *Shift Share Esteban-Marquillas*, Tipologi Klassen, Skalogram dan *Overlay*. Berdasarkan hasil penelitian diketahui bahwa pengembangan komoditas padi terdapat di Kecamatan Sukolilo, Kecamatan Kayen, Kecamatan Pati, Kecamatan Gabus, dan Kecamatan Margorejo. Komoditas tanaman jagung pengembangannya berada di Kecamatan Sukolilo dan Kecamatan Kayen. Komoditas tanaman kedelai berada di Kecamatan Kayen, Kecamatan Pati, dan Kecamatan Gabus. Komoditas tanaman kacang tanah berada di Kecamatan Margorejo dan Kecamatan Gembong, sedangkan komoditas tanaman kacang hijau berada di Kecamatan Pati, Kecamatan Gabus, Kecamatan Margorejo. Komoditas tanaman ubi kayu memiliki daerah pengembangan di Kecamatan Gembong dan Kecamatan Margoyoso, sedangkan komoditas tanaman ubi jalar berada di Kecamatan Winong, Kecamatan Pucakwangi, Kecamatan Jaken, Kecamatan Jakenan dan Kecamatan Wedarijaksa. Subsektor tanaman pangan yang memiliki keunggulan kompetitif maupun keunggulan komparatif di masing-masing kecamatan dapat dijadikan sebagai penyedia bahan baku untuk produksi pertanian sehingga dapat memberikan nilai tambah dan memacu pertumbuhan ekonomi di daerah tersebut agar mengalami peningkatan.<sup>43</sup>

---

<sup>43</sup> Arif Syarifudin, “Strategi Pengembangan Sektor Pertanian Subsektor Tanaman Pangan Dalam Upaya Peningkatan PDRB Kabupaten Pati”, Skripsi (Fakultas Ekonomi, Universitas Negeri Semarang, 2013), Hal.83-84



5. Dian Siti Hartati pada tahun 2014 melakukan melakukan sebuah penelitian yang berjudul “Peranan Sektor Perkebunan Terhadap Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Bondowoso Tahun 2003-2012”, jenis penelitian ini adalah kuantitatif. Metode yang digunakan adalah *Location Quotient* atau LQ, metode *Shift Share* dan metode panel statis. Hasil penelitian menunjukkan bahwa subsektor perkebunan merupakan sektor unggulan Kabupaten Bondowoso, dengan daya saingnya tumbuh baik namun pertumbuhan ekonominya lambat. Adapun komoditas unggulan tanaman perkebunan di Kabupaten Bondowoso adalah kopi, tebu dan tembakau. Komoditas kopi dan tembakau mendapatkan akses pasar yang cukup baik sehingga menyebabkan daya saing menjadi baik, karena adanya dukungan kelembagaan yang dilakukan oleh pemerintah kabupaten dalam pengembangan mutu dan produksi tanaman.<sup>44</sup>
6. Duwi Yunitasari pada tahun 2018 melakukan sebuah penelitian yang berjudul “Analisis Potensi Tebu Dalam Mendukung Pencapaian Swasembada Gula di Kabupaten Bondowoso”, metode analisis yang digunakan adalah analisis kuantitatif dan pendekatan dinamik untuk menghitung jumlah *share* tebu terhadap Produk Domestik Regional Bruto atau PDRB Kabupaten Bondowoso dan menggunakan alat *Shift Share Esteban-Marquillas* yang berguna untuk menghitung potensi/spesialisasi komoditas tebu. Hasil analisis menunjukkan bahwa Kabupaten Bondowoso selama kurun waktu 2010-2015 mempunyai keunggulan

---

<sup>44</sup> Dian Siti Hartati, “Peranan Sektor Perkebunan Terhadap Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Bondowoso Tahun 2003-2012”, Skripsi (Fakultas EKonomi dan Manajemen, IPB, 2014), Hal.37



kompetitif dan spesialisasi pada komoditas tebu, maka dengan komoditas unggulan tersebut Kabupaten Bondowoso memiliki peluang untuk keberlanjutan komoditas tersebut di masa yang akan datang. Adapun strategi yang dapat dilakukan untuk meningkatkan kontribusi tebu dalam menyumbang perekonomian di daerah tersebut adalah dengan membuka lahan perkebunan baru untuk ditanami tebu, dan menanam tebu pada daerah-daerah yang belum terdapat tumbuhan atau komoditas tersebut seperti Kecamatan Binakal, Kecamatan Sempol, dan Kecamatan Pakem.<sup>45</sup>

7. Kalzum R. Jumiyati pada tahun 2018 melakukan sebuah penelitian yang berjudul “Analisis Location Quotient dalam Penentuan Sektor Basis dan Non Basis di Kabupaten Gorontalo”, jenis penelitian yang digunakan adalah jenis penelitian kuantitatif dengan menggunakan data nilai produksi tiap sektor dan subsektor di Kabupaten Gorontalo dan nilai pendapatan sektor dan subsektor di Provinsi Gorontalo. Metode yang digunakan adalah *Location Quotient* atau LQ untuk mengidentifikasi sektor dan subsektor unggulan di Kabupaten Gorontalo. Hasil penelitian menunjukkan diantara sektor pengadaan listrik dan gas, sektor pertambangan dan penggalian, sektor transportasi dan pergudangan, sektor konstruksi, sektor jasa keuangan, sektor informasi dan komunikasi, sektor industri pengolahan menunjukkan bahwa sektor pengadaan listrik dan gas merupakan sektor basis Kabupaten Gorontalo karena yang paling stabil diantara sektor-sektor lainnya. Kontribusi sektor pengadaan listrik dan gas

---

<sup>45</sup> Duwi Yunitasari, “Analisis Potensi Tebu Dalam Mendukung Pencapaian Swasembada Gula di Kabupaten Bondowoso”, Buletin Tanaman Tembakau, Serat & Minyak Industri Vol.10 No.01 (Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Jember, 2018), Hal.13





2.	Hardyanto	Analisis Komoditas Unggulan Sektor Pertanian Di Kabupaten Seluma Provinsi Bengkulu.	Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode deskriptif yaitu metode mengelompokkan atau memisahkan kelompok atau bagian yang relevan dari keseluruhan data agar mudah dikelola)	a) Pada penelitian ini menggunakan sumber data sekunder berupa Produk Domestik Regional Bruto (PDRB) ADHK Kabupaten Seluma dan Provinsi Bengkulu tahun 2007-2011, data produksi komoditas pertanian dan populasi ternak. b) Teknik analisis data yang digunakan adalah <i>Location Quotiont</i> atau LQ.	Hasil Penelitian menunjukkan bahwa terdapat 13 komoditas sektor pertanian yang menjadi komoditas unggulan pada tahun 2007-2011 di Kabupaten Seluma, dengan rincian subsektor tanaman pangan yaitu padi sawah, subsektor tanaman perkebunan yaitu karet, kayu manis dan pinang. Subsektor peternakan yaitu ternak kerbau, kambing, domba, babi, ayam buras dan itik. Subsektor kehutanan komoditas unggulannya berupa damar, dan pada subsektor perikanan terdapat 2 komoditas unggulan yaitu perikanan tambak air payau dan budidaya perikanan darat.
3.	Ritayani Iyan	Analisis Komoditas Unggulan Sektor Pertanian Di Wilayah Sumatera.	Jenis penelitian yang digunakan adalah jenis penelitian kuantitatif.	Adapun alat analisis yang digunakan adalah metode <i>Location Quotiont</i> atau LQ.	Hasil penelitian menunjukkan bahwa komoditas unggulan sektor pertanian di wilayah Sumatera terdapat pada subsektor tanaman pangan yaitu padi dan kedelai, kacang tanah, kacang hijau dan ubi jalar. Subsektor hortikultura yang terdiri dari alpukat, duku atau langsung, durian, jambu biji, mangga, manggis, papaya, rambutan dan sawo dengan hampir seluruh wilayah Sumatera terdapat komoditas-komoditas tersebut. Subsektor perkebunan yang terdiri dari karet, kelapa, kopi dan

					tembakau. Subsektor kehutanan yang unggul adalah hutan lindung, hutan suaka alam dan pelestarian alam. Subsektor peternakan dengan komoditas unggulan ayam pedaging, sapi, dan kambing seta pada subsektor perikanan yaitu perikanan laut, budidaya laut, kolam dan sawah dengan wilayah unggulan terdiri dari Sumatera Selatan, Bengkulu, Lampung dan Kepulauan Riau
4.	Arif Syarifudin	Strategi Pengembangan Sektor Pertanian Subsektor Tanaman Pangan Dalam Upaya Peningkatan PDRB Kabupaten Pati.	Jenis penelitian yang digunakan adalah jenis penelitian kuantitatif, dengan metode pengumpulan data dokumentasi.	a) Subjek yang dalam penelitian ini adalah komoditas tanaman pangan di Kabupaten Pati. b) Analisis datanya meliputi <i>Location Quotient</i> atau LQ, <i>Shift Share Esteban-Marquillas</i> , Tipologi Klassen, Skalogram dan <i>Overlay</i> .	Hasil penelitian menunjukkan bahwa pengembangan komoditas padi terdapat di Kecamatan Sukolilo, Kecamatan Kayen, Kecamatan Pati, Kecamatan Gabus, dan Kecamatan Margorejo. Komoditas tanaman jagung pengembangannya berada di Kecamatan Sukolilo dan Kecamatan Kayen. Komoditas tanaman kedelai berada di Kecamatan Kayen, Kecamatan Pati, dan Kecamatan Gabus. Komoditas tanaman kacang tanah berada di Kecamatan Margorejo dan Kecamatan Gembong, sedangkan komoditas tanaman kacang hijau berada di Kecamatan Pati, Kecamatan Gabus, Kecamatan Margorejo. Komoditas tanaman ubi kayu memiliki daerah pengembangan di Kecamatan

					Gembong dan Kecamatan Margoyoso, sedangkan komoditas tanaman ubi jalar berada di Kecamatan Winong, Kecamatan Pucakwangi, Kecamatan Jaken, Kecamatan Jakenan dan Kecamatan Wedarijaksa.
5.	Dian Siti Hartati	Peranan Sektor Perkebunan Terhadap Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Bondowoso Tahun 2003-2012.	Jenis penelitian ini adalah analisis deskriptif metode kuantitatif.	Metode yang digunakan adalah <i>Location Quotient</i> atau LQ, metode <i>Shift Share</i> dan metode panel statis.	Hasil penelitian menunjukkan bahwa subsektor perkebunan merupakan sektor unggulan Kabupaten Bondowoso, dengan saya saingnya tumbuh baik namun pertumbuhan ekonominya lambat. Adapun komoditas unggulan tanaman perkebunan di Kabupaten Bondowoso adalah kopi, tebu dan tembakau.
6.	Duwi Yunitasari	Analisis Potensi Tebu Dalam Mendukung Pencapaian Swasembada Gula di Kabupaten Bondowoso.	Jenis penelitiannya menggunakan analisis kuantitatif	Analisis yang digunakan adalah analisis kuantitatif dan pendekatan dinamik untuk menghitung jumlah <i>share</i> tebu terhadap Produk Domestik Regional Bruto atau PDRB Kabupaten Bondowoso dan menggunakan alat <i>Shift Share Esteban-Marquillas</i> yang berguna untuk menghitung potensi/spesialisasi komoditas tebu.	Hasil analisis menunjukkan bahwa Kabupaten Bondowoso selama kurun waktu 2010-2015 mempunyai keunggulan kompetitif dan spesialisasi pada komoditas tebu, maka dengan komoditas unggulan tersebut Kabupaten Bondowoso memiliki peluang untuk keberlanjutan komoditas tersebut di masa yang akan datang. a) Adapun strategi yang dapat dilakukan untuk meningkatkan kontribusi tebu dalam menyumbang perekonomian di





























































































diharapkan menjadi komoditas unggulan di masa yang akan datang yaitu pohon jati, sedangkan komoditas getah pinus dan rimba lain merupakan komoditas yang tidak dapat diharapkan untuk menjadi komoditas unggulan di masa yang akan datang.

### 3. Analisis Gabungan LQ dan DLQ

Analisis ini didasarkan pada penggabungan hasil LQ dan DLQ dengan mempunyai empat kriteria yang dapat digunakan untuk membaca hasil analisis gabungan tersebut. Dimana dalam hasil analisis akan ditemukan adanya reposisi dari komoditas sektor pertanian. Menurut Kamus Besar Bahasa Indonesia atau KBBI reposisi dapat diartikan dengan penempatan ke posisi yang berbeda atau baru, yang dalam hal ini reposisi berupa perubahan dari komoditas basis komoditas nonbasis, dan komoditas nonbasis menjadi komoditas basis di masa yang akan datang

Berikut empat kriteria yang digunakan untuk membaca analisis gabungan LQ dan DLQ yaitu, Jika  $LQ > 1$  dan  $DLQ > 1$  maka komoditas pertanian tersebut belum mengalami reposisi, sehingga komoditas tersebut akan tetap menjadi komoditas unggulan pada saat ini dan di masa yang akan datang. Sedangkan jika hasil  $LQ > 1$  dan  $DLQ < 1$  maka komoditas pertanian tersebut sudah mengalami reposisi, artinya komoditas tersebut tidak dapat diharapkan lagi untuk menjadi komoditas unggulan di masa yang akan datang.

Kemudian jika  $LQ < 1$  dan  $DLQ > 1$  maka komoditas pertanian tersebut mengalami reposisi dari komoditas nonbasis akan menjadi





























































- Hartati, Dian Siti .(2014). *Peranan Sektor Perkebunan Terhadap Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Bondowoso Tahun 2003-2012 (Skripsi)*. Bandung: IPB.
- Harsita PA. (2019). *Permasalahan Utama Usaha Ternak Sapi Potong di Tingkat Peternak dengan Pendekatan Vilfredo Pareto Analys*, Jurnal Peternakan.
- Iyan, Ritayani. (2014). *Analisis Komoditas Unggulan Sektor Pertanian Di Wilayah Sumatera*. Jurnal Sosial Ekonomi Pembangunan Vol. IV No. 11. Sumatera.
- Jhingan, M. L. (2016). *Ekonomi Pembangunan dan Perencanaan*. Jakarta: PT Raja Grafindo.
- Jumiyati, Kalzum R. (2018). *Analisis Location Quotient dalam Penentuan Sektor Basis dan Non Basis di Kabupaten Gorontalo*, Gorontalo Development Review Vol.01 No.01. Gorontalo: Universitas Gorontalo.
- Lolowang, Rany. *Analisis Potensi Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Minahasa (Pendekatan Model Basis Ekonomi dan Daya Saing Ekonomi)*, Jurnal Ekonomi Pembangunan, Universitas Sam Ratulangi, Manado.
- Miroah, Chuimadatul. (2015). *Analisis Penentu Sektor Unggulan Kota Semarang Melalui Pendekatan Tipologi Klassen (Skripsi)*. Semarang: Universitas Negeri Semarang.
- Mujib, M. (2019). *Analisis Kebutuhan Investasi Sektor Potensial Dalam Mendorong Pertumbuhan Ekonomi di Kabupaten Lamongan Pada Tahun 2020 (Skripsi)*. Surabaya: Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.
- Pantow, Srikandi. (2015). *Analisis Potensi Unggulan dan Daya Saing Subsektor Pertanian Di Kabupaten Minahasa*. Jurnal Berkala Ilmiah Efisiensi Vol.15 No.04. Manado: Universitas Sam Ratulangi.
- Pujoalwanto, Basuki. (2014). *Perekonomian Indonesia Tinjauan Historis, Teoritis Dan Empiris*, Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Qomariyah, Siti, (2018). *Analisis Potensi Wilayah Berbasis Komoditas Pertanian Tanaman Pangan Serta Kontribusinya Terhadap Perekonomian Kabupaten Bondowoso*, JSEP Vol.11 No.01. Jember: UNEJ.
- Sjafrizal. (2012). *Ekonomi Wilayah dan Perkotaan*. Padang: Raja Grafindo Persada.



- Sjafrizal. (2014). *Perencanaan Pembangunan Daerah dalam Era Otonomi*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Siswanti, Endang. (2016). *Penyusunan Masterplan Minapolitan Kabupaten Bondowoso*, Jurnal Pertanian Vol.16 No.01.
- Subandi. (2014). *Ekonomi Pembangunan*. Bandung: Alfabeta.
- Sukirno, S. (1985). *Ekonomi Pembangunan*. Jakarta: Bima Grafika.
- Syarif, Nurdiani. (2017). *Analisis Penentuan Komoditas Unggulan Sektor Pertanian Di Kabupaten Mamuju Tahun 2011-2015* (Skripsi), — Makassar: Universitas Alauddin Makassar.
- Tarigan, R. (2005). *Ekonomi Regional Teori dan Aplikasi*. Jakarta: Bumi Aksara.
- Tri Hermawati, Diah, (2015). *Rencana Aksi Pengembangan Agroindustri Kabupaten Bondowoso*, Jurnal Fakultas Pertanian Vol.15 No.01. Universitas Wijaya Kusuma Surabaya.
- Yunitasari, Duwi. (2018). *Analisis Potensi Tebu Dalam Mendukung Pencapaian Swasembada Gula di Kabupaten Bondowoso*. Buletin Tanaman Tembakau, Serat & Minyak Industri Vol.10 No.01. Jember: Universitas Jember.
- Wikipedia. (2019). Dipetik 17 Oktober 2019 dari Wikipedia: [https://id.wikipedia.org/wiki/Kabupaten\\_Madiun](https://id.wikipedia.org/wiki/Kabupaten_Madiun).
- [www.republika.co.id](http://www.republika.co.id) Diakses Pada Hari Jum'at 28 Februari 2020.
- [www.Perhutani.co.id](http://www.Perhutani.co.id) Diakses Pada Hari Minggu 01 Februari 2020.